
  

RAPPORT MORAL 2024 et PERSPECTIVES – AG 2025 

 

L’année 2024 aura été l’année du retour à un mode de fonctionnement régulier sur l’ensemble 

de l’année. L’association a pu conduire la totalité de ses activités notamment les 

rassemblements de cohésion et les réunions de travail avec les cafés du cyrard, la remise du 

prix littéraire et les vœux au président. L’assemblée générale s’est tenue le 23 mars 2024 à la 

direction générale de la Gendarmerie Nationale qui nous a réservé un excellent accueil à Issy 

les Moulineaux. A cette occasion, le témoin a été passé avec le nouveau délégué général, Luc 

Beaussant, qui a pris la suite d’Yves de Guigné après 6 années de service au profit de La Saint-

Cyrienne 

Après un Grand Gala qui s’est déroulé sur 2 sites parisiens suite aux difficultés avec le château 

de Fontainebleau, le Triomphe de la Promotion Colonel Le Cocq a été l’occasion pour 

l’association de remettre les prix de La Saint-Cyrienne aux élèves les plus méritants de l’ESM1 

quittant l’école. 

Le 2S 219 parisien a accueilli une belle participation dans les salons du GMP aux Invalides et 

les rendez-vous autour du tombeau de l’Empereur et au sommet de l’Arc de Triomphe pour 

admirer l’aurore resplendissante ont été des succès. 

L’entraide, comme les années précédentes, a été un objectif majeur pour notre association, dans 

la durée et la discrétion, en accompagnant parfois des situations très difficiles, notamment celle 

de nos camarades incarcérés.  

Concernant notre budget, l’année 2024 aura été une année contrastée avec des pertes sur nos 

placements immobiliers suite à la crise de ce même secteur et des gains importants sur nos 

placements financiers avec des actions efficaces sur les marchés financiers par notre opérateur. 

Au bilan, l’année 2024 se solde par un résultat positif de 24.000€ même si les legs ont été 

absents en dépit de nos anticipations en construction budgétaire. Les adhésions et des dons sont 

des postes qui doivent attirer notre attention car une lente érosion se confirme avec une baisse 

de l’ordre de 10%. 

 

2S 219 et dons 

Le 2S 219 a été fêté dans les départements et à l’étranger avec un retour aux habitudes, les 

restrictions sanitaires ou sécuritaires étant passées. Le nombre de rassemblements est 

sensiblement égal à ceux des années précédentes même si certains délégués ont signalé parfois 

un « essoufflement » de la participation dans leurs départements et la baisse du montant des 

dons.  A ce jour, cette baisse se confirme à hauteur d’environ 5 % du total recueilli. Les dons 

2S qui étaient de l’ordre de 93.000€ l’année dernière sont de l’ordre de 88.000 cette année ; soit 

une baisse de 5.000€ (-5%) pour 1.500 donateurs. La diminution constante du nombre de 

donateurs depuis une dizaine d’années nécessite une diversification des processus de recueil 

par l’association. La moindre participation et adhésion à ces rendez-vous et aux dons associés 

doivent nous inciter à relancer notre réflexion sur les moyens de célébrer ce rendez-vous annuel 

qui doit rester un moment fort et fédérateur. Nous sommes sans doute la seule école ou 

association à pouvoir réunir tous les ans des centaines d’anciens dans le monde entier pour nous 

rappeler d’un fait historique. Soyons en fiers et faisons l’effort de participer et d’être moteurs 

pour faire vivre cet événement. 



  

A noter aussi, le bel élan de solidarité suite aux appels faits pour aider la famille Dobritz et les 

autres cas de saint-cyriens en difficulté. Les dons ciblés pour lesquels le donateur identifie 

précisément l’usage de sa contribution génère plus efficacement des dons. 

 

Autres activités de cohésion : « cafés du cyrard » 

Les activités mensuelles de cohésion ont été très suivies en 2024, notamment le « café » 

organisé à la DGSE qui a rassemblé plus de 100 personnes autour des nombreux saint-cyriens 

de cette Direction. Le café du cyrard organisé pour la remise du prix littéraire le 1er juillet 2024 

a été un beau succès avec la remise du Prix de La Saint-Cyrienne à Clément Launay pour son 

livre « En votre nom » aux Editions de l’Ecole de Guerre et le Prix Spécial de La Saint-

Cyrienne à Leyla Boudiguet pour son livre « Journal d’une Saint-Cyrienne » aux Editions des 

crépuscules. 

A cheval sur la fin 2024 et le début 2025, les vœux au président ont été une belle occasion de 

retrouvailles et de partage des actions et activités fortes de 2024. Les ambitions pour être encore 

plus efficace dans nos actions d’entraide, de solidarité et de rayonnement ont été affirmées et 

les vœux de bonne santé et de réussite ont été souhaités à tous. 

 

Les activités Saint-Cyr Alumni 

Saint-Cyr Alumni a poursuivi ses activités traditionnelles : 

- 8 rencontres mensuelles au Caveau Montpensier à Paris. 

- Un café du Cyrard « Transition professionnelle » le 21 mai dernier, au siège de La Saint-

Cyrienne. 

- Le 1er Trophée Golf des Alumni de La Saint-Cyrienne a été organisé par le pilier Alumni 

le 17 mai 2024 sur le golf de de la BA 107 à Villacoublay. Il a recueilli un franc succès 

en regroupant une cinquantaine de golfeurs, saint-cyriens civils et militaires, ainsi que 

leurs amis et réseaux professionnels, et a permis de faire un don de 2.000€ au cercle 

sportif de l’institution nationale des Invalides lui permettant d’honorer sa cotisation 

annuelle à ce golf. Rendez-vous a été pris pour la 2ème édition de cet événement au 

samedi 14 juin 2025 sur ce même golf de la BA 107 à Villacoublay. 

- La présence de Saint-Cyr Alumni au Salon Eurosatory en juin 2024 a également permis 

de réunir 75 cyrards autour d’un pot sur le stand Eiffage. Le salon du Bourget en 2025 

sera un événement où La saint-Cyrienne sera présente sous l’impulsion de son pilier 

Alumni, toujours sur le stand Eiffage qui nous accueille gracieusement. 

- Le maillage territorial continue avec une première édition des pots des saint-cyriens à 

Tours, Bordeaux, Chambéry et Marseille et la poursuite des activités à Aix-en-

Provence, Lyon, Toulouse et Rennes ! Ces pots en province sont fort appréciés et 

permettent aux cyrards de se retrouver et de réseauter dans un cadre informel. 

- La 4ème édition du 2S organisé sur l’Arc de Triomphe : nous étions une 40aine à nous 

être réunis dès 7h00 du matin pour partager un jus galette très convivial. 30 promotions 

étaient représentées, allant de la Maréchal Juin (1966-1968) à la promotion Général 

Caillaud (2020-2023), un mélange de générations toujours très apprécié ! 

 

Enfin, La Saint-Cyrienne a été très honorée d’accueillir le 5 juin 2024, dans le cadre des Dîners 

Grand témoin, Jean-Dominique Sénard, Président du groupe Renault, qui intervenait sur le 

thème « Responsabiliser pour mieux maîtriser les risques ».  Cette soirée de prestige s’est tenue 



  

dans les salons du Gouverneur Militaire de Paris (Hôtel national des Invalides) et a été suivie 

avec grand intérêt par la centaine de convives présents.  

 

 

Rencontres avec l’Ecole et les élèves officiers 

L’association a rencontré à plusieurs reprises l’encadrement de l’académie militaire et les élèves 

gardant ainsi un contact étroit avec l’Ecole. Ces rencontres ont été très nombreuses en 2024, 

comme indiqué ci-dessous :     

- la visite d’une trentaine  d’officiers internationaux de l’ESM 3 le 2 février au siège de La 

Saint-Cyrienne à l’occasion d’exercices et de visites à Paris ; 

- l’assemblée générale du 25 mars a permis de rencontrer le commandant de l’Académie 

militaire, le général de Courrèges, qui a présenté la nouvelle scolarité mise en place ainsi 

qu’une quinzaine d’élèves en grand uniforme, venu partager cette journée avec leurs 

anciens ; 

- un amphi à la promotion sortante « Colonel Le Cocq » », le 10 juillet, pour sensibiliser les 

jeunes officiers aux missions de La Saint-Cyrienne et les encourager à adhérer à 

l’association en « promotion groupée ». L’amphi a été suivi le 11 juillet d’une rencontre 

amicale autour d’un cocktail qui a réuni l’équipe du siège, une cinquantaine de sous-

lieutenants et une partie de l’encadrement ; 

- la remise des prix de fin d’année académique au profit du 1er Bataillon de France, le 20 

juillet, à l’occasion de son Triomphe. En outre, la participation de La Saint-Cyrienne au 

Triomphe, grâce à son stand colocalisé avec celui du « magasin promo » tenu par les élèves, 

a permis de nombreux échanges ; 

- la visite d’une délégation de La Saint-Cyrienne aux écoles de Coëtquidan les 30 septembre 

et 1er octobre (rencontre avec le général Charpy, nouveau commandant de l’Académie 

Militaire de Saint-Cyr Coëtquidan (AMSCC), ses adjoints et les commandants de 

bataillons d’élèves ; réunion avec le « carré » du 2ème bataillon ; visite au 3ème Bataillon en 

formation militaire au Bois-du-Loup ; 

- le 16 octobre, en parallèle à la participation du délégué général aux « journées des 

présidents des officiers », une série de rencontres à l’académie militaire (état-major, 

commandants de bataillon et « Carré » de la promotion Capitaine Desserteaux. Cette 

journée a été l’occasion de prises de contact et de mise en place de liens utiles aux échanges 

entre l’Ecole et l’association ; 

- Le 29 novembre et le 2 décembre, à l’occasion du 2S 219, participation d’une délégation 

de la promotion Desserteaux au 2S organisé par La Saint-Cyrienne à Paris, notamment la 

messe en la chapelle Saint-Louis de l’Ecole Militaire, la réception dans les salons du 

gouverneur militaire de Paris, le regroupement avec le CEMA autour du tombeau de 

l’Empereur et le lever du soleil avec un jus galette, le 2 décembre au sommet de l’Arc de 

Triomphe ; il faut noter que le regroupement des officiers d’active autour du tombeau de 

l’Empereur, réunit chaque année, quelques 700 officiers, tous grades confondus et toutes 

affectations parisiennes confondues (ce que peu de Grandes Ecoles, civiles ou militaires 

seraient capable de faire….) 

- Le 6 décembre a été un moment fort de la vie saint-cyrienne avec la journée d’accueil dans 

la famille saint-cyrienne (JAFSC) qui s’est tenue cour Rivoli et a regroupé pour la première 

fois les 3 Bataillons de l’Ecole Spéciale Militaire de Saint-Cyr en Grand Uniforme. Les 



  

promotions capitaine Goupil et capitaine Desserteaux ont rejoint la cour Rivoli au son de 

leur chant de promotion et les bazars ont rejoint ce lieu de tradition pour la première fois 

en défilant devant leurs anciens et leur famille en Casoar et gants blancs. Le moment de 

convivialité qui a suivi a été l’occasion de percevoir et de partager l’émotion et la fierté des 

parents entourant leurs enfants entrés dans la famille saint-cyrienne. 

 

Par ailleurs, pour renforcer le lien entre l’association, l’Académie et les élèves, nous 

recherchons un délégué de La Saint-Cyrienne pour les écoles qui aura vocation à accompagner 

et aider les élèves, aussi bien par le conseil et l’entraide que dans la recherche de partenariats 

pour faciliter l’organisation de grands évènements (Galas, défis, …) Ce délégué aura 

naturellement vocation à partager les activités de tradition de l’école, notamment le 2S et le 

Triomphe et à faciliter les échanges entre le siège de l’association et l’académie militaire.  

 

 

Les délégués départementaux de La Saint-Cyrienne 

Les appels lancés pour susciter la vocation de délégués ont été entendu dans des départements 

où vivent de nombreux saint-cyriens, y compris de jeunes retraités et cela a été très une bonne 

nouvelle. A ce jour, une 18 départements sont encore sans délégué (04-Alpes de Haute-

Provence, 08-Ardennes, 12-Aveyron, 27-Eure, 34-Herault, 51-Marne, 59-Nord, 61-Orne, 70-

Haute Saône, 88-Vosges, 93-Seine Saint Denis, 94-Val de Marne, 95-Val d’Oise). 

Certains départements sont représentés par le délégué d’un département voisin et nous les en 

remercions vivement (07-Ardèche par le 26-Drôme, 09-Ariège par le 11-Aude, 15-Cantal par 

le 63-Puy de Dôme, 23-Creuse par le 87-Haute Vienne), 

Nous renouvelons notre appel vers tous ceux qui pourraient devenir délégué dans ces 

départements. La Saint-Cyrienne est en mesure de les aider dans chaque volet de la mission, 

l’organisation du 2S et l’entraide. 

Nous sommes très reconnaissants vis-à-vis de tous ceux qui s’engagent bénévolement pour tenir 

la fonction de délégué, si importante au moment du 2S mais aussi, au jour le jour, pour 

accompagner l’association dans le cadre de l’entraide et plus généralement représenter 

l’association localement, tout particulièrement au moment du décès de nos camarades.   

« Au titre de l’entraide, ce que fait le délégué ne coûte rien, mais n’a pas de prix ! » 

 

Les secrétaires de promotion  

Comme il a déjà été dit l’an dernier, nous souhaitons renforcer les liens entre les secrétaires de 

promotion et l’association afin d’optimiser la coordination. Il s’agit notamment d’encourager 

les adhésions qui semblent avoir atteint un plafond juste en dessous de 5000 cyrards. En effet, 

au moment où les dons ont sensiblement baissé depuis une dizaine d’années, les adhésions à La 

Saint-Cyrienne sont essentielles. A cet égard, si certaines promotions cotisent généreusement, 

ce n’est pas le cas de toutes. Nous pensons que des échanges fructueux entre les secrétaires et 

l’association entraineraient mécaniquement un intérêt accru pour l’association et, de facto, une 

augmentation du nombre d’adhérents. En outre, nous proposons, au sein de chaque promotion, 

mais aussi, plus généralement, dans toute la communauté saint-cyrienne, que chaque adhérent 

encourage un non adhérent à rejoindre l’association. 

 



  

 

 

Le Casoar 

Notre revue se porte bien et continue d’être appréciée par ses lecteurs. Le numéro sur nos 

camarades étrangers a été diffusé gratuitement à tous nos camarades étrangers dans le monde 

entier. Un certain nombre nous est revenu avec « adresse inconnue » ou « n’habite pas à 

l’adresse indiquée » mais nous avons pu constater que près de 60 % ont été remis et nous avons 

reçus de nombreux remerciements. L’esprit Saint-Cyr reste présent chez ceux qui ont porté le 

Casoar. 

Les Jeux Olympiques qui se sont tenus à Paris cet été ont été l’occasion de réaliser un numéro 

avec un dossier lié au sport. Le dossier « JOP 2024 : L’armée des champions » a été l’occasion 

de mettre en valeurs le sport dans les armées comme fondateur de notre efficacité et le nombre 

important de champions issus de nos rangs. 

L’année 2024 étant celle du 70ème anniversaire de la bataille de Dien-Bien-Phu nous avons 

réalisé un dossier lié à la guerre d’Indochine en ne réalisant pas un nouveau catalogue historique 

des faits militaires qui ont été produits en nombre a l’occasion de cet anniversaire. Notre dossier 

« L’Indochine : grandeur et servitudes » s’est voulu un hommage à des personnalités et un 

témoignage du vécu humain de ces événements. 

Un souci de notre revue est le désengagement des partenaires qui achetaient des pages de 

publicité. Seuls quelques-uns restent fidèles et vous les retrouverez dans le dernier numéro du 

Casoar. Nous les en remercions vivement car la production et l’acheminement d’une revue de 

cette qualité a un coût certain. La qualité de son lectorat et sa diffusion en font plus qu’une 

revue associative et justifient que certains annonceurs y identifient une valeur ajoutée justifiant 

un partenariat. Le réseau Alumni de La Saint-Cyrienne pourrait se mobiliser pour susciter des 

partenariats pour aider le Casoar à se financer. 

 

L’année 2024 a vu les dossiers suivants traités : 

• A l’heure où les ombres s’allongent. 

• Nos frères d’armes étrangers. 

• JOP 2024 : L’armée des champions. 

• L’Indochine : grandeurs et servitudes. 

 

 Il est prévu que les années 2025 et 2026 traiteront quant à elles les dossiers suivants : 

• L’armée et la jeunesse. 

• Le service de l’énergie opérationnelle. 

• La Cybersécurité. 

• Le Service d’Infrastructure de la Défense (SID). 

• Le Commandement des Actions dans la Profondeur et les 

Renseignement (CAPR). 

• Le Commandement du Combat Futur (CCF). 

• L’Ecole Militaire des Aspirants de Coëtquidan (EMAC). 



  

• L’évolution de la scolarité à l’AMSCC. 

• Le parrainage des promotions … 

Comme chaque trimestre, les bonnes volontés et les talents seront mis à contribution pour 

rédiger des contributions et maintenir le haut niveau de notre revue. 

 

 

L’entraide  

L’entraide est au cœur de nos activités et nous y consacrons le temps et les moyens nécessaires 

à l’écoute des promotions et des délégués afin d’identifier les situations méritant une aide. La 

commission entraide coordonne les activités et s’emploie à répondre aux sollicitations qui 

relèvent parfois d’un soutien moral et d’écoute, ce que font nos délégués dans les départements 

auprès des camarades âgés et souvent isolés ainsi que des veuves. 

  

A cet égard, nous restons très attentifs à nos camarades emprisonnés et ne les abandonnons pas. 

L’un d’entre eux, Paul Maillot (84-87), est toujours incarcéré à Madagascar détenu dans des 

conditions difficiles et avec les frais de détention à sa charge. Philippe François (87-90) qui 

était codétenu avec Paul Maillot a été rapatrié en France en juin 2023 et vient de quitter la prison 

de la Santé, pour rejoindre celle de Meaux.  Nous restons vigilants sur ces situations et en 

soutien de leurs familles. De même, nous soutenons activement Romain Dobritz (10-13), 

emprisonné en région parisienne, « condamné à sept ans de prison fermes pour meurtre ». Un 

processus d’aide à la reconversion est actif avec lui et les perspectives d’une libération anticipée 

avec un emploi à la sortie se précisent même si aucun pronostic calendaire ne peut être fait. A 

chacun, nous apportons appui, directement ou indirectement auprès des familles. A cet égard, 

l’action de l’association est palpable sur les plans moral et financier, mais aussi en termes 

d’échanges avec les différents services et directions, parfois au plus haut niveau des armées et 

des administrations. 

En outre, les échanges et les colis envoyés au moment de la fête de Noël ont matérialisé le lien 

fraternel existant entre les veuves, ou les veufs, les orphelins et La Saint-Cyrienne. De 

touchantes lettres de remerciements ont été reçues suite à ces gestes de solidarité saint-cyrienne. 

 

L’entraide fait toujours l’objet d’un effort financier particulier pour atteindre un budget 

d’environ 90 000€, comme l’an dernier. 

 


